

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
ESCUELA SUPERIOR ATOTONILCO DE TULA

UAEH

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo



INFORME

DE LA ADMINISTRACIÓN
— 2017- 2023 —

MTRA. SHARON VARGAS ZAMORA
DIRECTORA



PRESENTACIÓN

Con fundamento en el artículo 51, fracción II y artículo 114, fracción XXI, del Estatuto General de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, por este medio presento al Rector y a la comunidad de la Escuela Superior Atotonilco de Tula el informe del año 2017 sobre la administración, la gestión y el cumplimiento de metas y objetivos del programa de desarrollo de esta unidad académica.

Los resultados mostrados son una síntesis de las actividades realizadas con el esfuerzo de todos los integrantes de la escuela (estudiantes, profesores, administrativos y directivos), quienes, al igual que los demás universitarios encabezados por el Rector, Mtro. Adolfo Pontigo Loyola, trabajando en la armonía y tranquilidad que brinda la autonomía institucional, han aportado el talento, compromiso y liderazgo permanente para llevar a cabo la noble tarea de formar a las generaciones de egresados con los conocimientos, habilidades, actitudes y valores que les han permitido convertirse en los promotores y actores principales para el desarrollo de sus comunidades de origen.

Así como nuestra máxima casa de estudios ha generado logros que la ubican como un referente a nivel nacional, con premios y reconocimientos de instituciones del país y del extranjero por sus altos índices de calidad, también esta escuela superior ha progresado y cumplido con la sociedad al entregarle cada semestre a nuevos profesionales que se insertan con éxito en las organizaciones y empresas de la región, con lo cual damos respuesta a una de las razones que nos dieron origen.

Hoy, a ocho años de la creación de esta escuela, quienes orgullosamente pertenecemos a su comunidad, refrendamos el compromiso de seguir aportando lo mejor para otorgar educación a los jóvenes que lo requieren.





DATOS GENERALES



La Escuela Superior Atotonilco de Tula (ESAT) inició labores como campus el 14 de septiembre del año 2009. Inició con el Programa Educativo (PE) de Inteligencia de Mercados posteriormente en el mes de enero de 2012 se dio inicio a la Licenciatura en Psicología. A partir del año 2013 el Bachillerato Universitario está en operación y junto con los dos PE de licenciatura conforman la actual oferta educativa de la escuela, que cuenta con una matrícula de 688 estudiantes, atendida por tres directivos, dos profesores de tiempo completo en áreas de servicios académicos, cuatro profesores investigadores, tres personas de apoyo administrativo y 50 profesores por asignatura.

De los 53 profesores de tiempo completo y de asignatura que tienen cuando menos una clase frente a grupo, 13 cuentan con estudios de posgrado (12 de maestría y 2 de doctorado), lo cual significa el 26% del total del personal docente.

La escuela cuenta con 18 aulas equipadas con medios didácticos de vanguardia (pizarrón electrónico, computadora y cañón proyector). Además, se tiene un laboratorio de ciencias que apoya la realización de las prácticas de las asignaturas de Química, Óptica y Física Moderna, Electricidad y Magnetismo, Biología y Mecánica. Como apoyo para todos los programas, también se tiene un centro de cómputo con 35 computadoras; un centro de autoaprendizaje de idiomas con 18 computadoras; una biblioteca, videoteca, sala de consulta, y la Sede Alternativa del Observatorio Tecnológico del Estado de Hidalgo.



INFORME DE ACTIVIDADES

A continuación se mencionan las actividades relevantes desarrolladas durante el año 2017, agrupadas por cada una de las funciones universitarias:



DOCENCIA

El Consejo Técnico de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula sesionó en dos ocasiones durante 2017, en las cuales cuatro casos fueron atendidos y beneficiados.

Durante el año que se informa se realizaron 18 reuniones de academia en los programas educativos de Psicología, Inteligencia de Mercados y cinco en el Bachillerato de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula.





Se ofrecieron “Talleres para Padres”, los cuales buscan brindar herramientas necesarias a los padres y madres de los alumnos de la ESAT tales como empatía, asertividad, límites, estilos de

crianza y así para proporcionar el acompañamiento adecuado durante la vida universitaria de nuestros estudiantes. En el mismo sentido los talleres de “Estimulación Temprana”, “Relajación”, “Resiliencia en equipos de trabajo altamente efectivo” y “Habilidades Empresariales” fueron impartidos por alumnos y profesores de la escuela.



Las alumnas Miriam Obregón Martínez egresada de la Licenciatura en Psicología, Estefany Ixtepan Pérez egresada de la Licenciatura en Inteligencia de Mercados y Saraí Noble Moedano de Bachillerato fueron galardonadas en el mes de octubre con el Mérito Académico.



En la ESAT se lleva a cabo un Programa de Orientación Psicopedagógica, beneficiando a 38 alumnos tres programas educativos, en el que, a través del Programa Institucional de Tutorías y Asesorías se



detecta y canaliza a los alumnos que presentan condiciones de riesgo de abandono, bajo rendimiento académico y problemas psicosociales. En dicho programa se proporciona apoyo y orientación en materia de técnicas de estudio, acompañamiento en las problemáticas de la vida cotidiana y el desarrollo de habilidades sociales y emocionales.



Con el objetivo de mejorar los indicadores de desempeño académico, durante los cursos de inducción se impartieron los cursos de homologación en Técnicas básicas de estudio, Desarrollo de competencias y habilidades en lectoescritura, Introducción a la psicología, Inglés y Razonamiento matemático; así como aquellos que permiten que el tránsito de los alumnos a la vida universitaria sea adecuado.



Con la finalidad de cumplir con los objetivos institucionales de aseguramiento de calidad de los programas educativo, se solicitó la evaluación del Bachillerato de acuerdo a los indicadores del Padrón de Buena Calidad; así mismo los días 8, 9 y 10 de noviembre se tuvo la visita por parte de pares académicos de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior para la evaluación del Programa Educativo de la Licenciatura en Psicología.



Alumnos del Programa Educativo de Bachillerato General participaron en las Olimpiadas de Química, Física e Historia.





Para dar cumplimiento a las metas trazadas en el Programa de Desarrollo de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula, los profesores mejoraron sus habilidades docentes al participar en los cursos que imparte la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo a través de la Dirección de Superación

Académica, el 56 % en el área de Tecnologías de Información y Comunicación, 32 % en Metodología de Investigación y el 24% en el área de Inglés.



Se llevaron a cabo cinco reuniones con padres de familia de los tres PE que se imparten en la ESAT, en la que se dieron a conocer los lineamientos generales, así como los servicios que presta la institución y las calificaciones correspondientes a las evaluaciones ordinarias.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
Escuela Superior de Atotonilco de Tula
Higher Education School Atotonilco de Tula

Con la finalidad de contribuir en las actividades institucionales en especial en la Feria Universitaria del Libro (FUL), más de 250 integrantes de la comunidad académica de ésta escuela participaron en la XIII carrera atlética, y 120 alumnos asistieron a diversas actividades.



En el mes de septiembre se efectuaron, en la ESAT, las VII Jornadas de Psicología bajo el tema “Una revisión a los temas actuales de la psicología” en las que se impartieron conferencias tales como “Pruebas neuropsicológicas”; “Atención a víctimas” y “Tratamiento para niños con problemas de aprendizaje”; mesas redondas y talleres entre los que destacan “Terapia familiar sistémica”; “Ventana al cerebro humano”, entre otros con la participación de destacados profesionales en el área de la Psicología y las cuales tuvieron como principal objetivo contribuir a la formación integral de los alumnos de la escuela.



Durante el periodo que se informa, académicos de la Escuela Superior Atotonilco de Tula impartieron 172 horas de tutorías, 67 en Inteligencia de Mercados, 47 en Psicología y 58 en Bachillerato.

En cuanto a las asesorías impartidas por académicos de la escuela al durante 2017,

éstas fueron 529 horas; de las cuales 237 fueron dirigidas a los alumnos de Bachillerato; 165 en Inteligencia de Mercados y 91 de Psicología.



Durante 2017, 234 alumnos de la escuela se beneficiaron de una beca. En el nivel superior 143 de Manutención, de las cuales 16 de recibieron la beca de Apoyo a tu transporte y una de Apoyo a Madres Jefas de Familia. En el nivel medio superior un total de 92 alumnos fueron beneficiados con este tipo de apoyos de beca, de las cuales 13 son de

Ingreso, 18 de Permanencia, una de Excelencia, una de Reinserción, 37 apoyos de PROSPERA, 20 contra el abandono escolar y dos para hijos de policías federales.



VINCULACIÓN

La alumna Diana Nieto Rodríguez de la Licenciatura en Inteligencia de Mercados participó en el programa de Movilidad Estudiantil, cursando un semestre en la Universidad Nacional de la Pampa, Argentina.



Con la finalidad de fortalecer la formación integral de los alumnos de los programas impartidos en ésta escuela, se realizaron las siguientes visitas: Semana del emprendedor en el Centro de Convenciones Bancomer, Museo de Antropología e Historia, Castillo de Chapultepec, Museo Interactivo de Economía, Centro Arqueológico Teotihuacán y a la Terminar Intermodal Logística de Hidalgo.





UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
Escuela Superior de Atotonilco de Tula
Higher Education School Atotonilco de Tula

Durante 2017, 68 alumnos del PE de Psicología y de Inteligencia de Mercados realizaron Servicio Social y 45 Prácticas Profesionales; algunas de las principales unidades receptoras son: Club Deportivo Social y Cultural Cruz Azul A.C., Bombardier Transportation S.A. de C.V.; CEMEX y Presidencias Municipales de la región; entre otros.



En cumplimiento con la política de calidad institucional se llevaron a cabo reforestaciones de áreas verdes en la ESAT, y se inició una campaña de recolección de tapitas de PET para tratamientos de niños con cáncer. De igual forma se gestionó la donación de un sistema de recolección de agua pluvial que apoya el abastecimiento de agua.





UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
Escuela Superior de Atotonilco de Tula
Higher Education School Atotonilco de Tula



La Escuela Superior Atotonilco de Tula conjuntamente con la empresa CEMEX planta Atotonilco y con apoyo del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) trabajan en el proyecto “Promotores Ambientales”, del cual se generaron tres jardines en la escuela: jardín polinizador, jardín demostrativo y hortaliza, con la

participación de 140 alumnos y 1 profesor

Se participó en 6 ferias vocacionales de educación media superior de la región en donde 20 profesores y 20 alumnos han participado en la difusión de la oferta educativa de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula





EXTENSIÓN



Se llevaron a cabo dos exposiciones de arte como resultado de los proyectos realizados en las asignaturas de actividad artística del programa de bachillerato, de igual forma se realizaron dos eventos cinematográficos donde se realizaron seis películas; así como tres obras de teatro.

Con la finalidad de promover la conservación y difusión de la cultura local, la ESAT participó en la Caminata al Mictlan y se llevó a cabo el primer encendido de luces en el que se presentaron varios números musicales y pastorelas.



En el mes de octubre, la Lic. Irma Avendaño Huitrón del Centro de Atención Juvenil A. C.

Tula, impartió a 90 alumnos y 5 profesores la conferencia “Alcoholismo en Jóvenes”, llevada a cabo en la Escuela Superior Atotonilco de Tula.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
Escuela Superior de Atotonilco de Tula
Higher Education School Atotonilco de Tula



En el auditorio de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula se llevó a cabo la presentación editorial de “Obsesivamente” del autor José Alejandro Calvo Hernández, con la participación de 200 alumnos y 10 profesores.

Como parte de “Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres” el pasado 14 de noviembre se presentó la mesa redonda “¿Pueden los varones ser feministas?”, participando 63 alumnos y 3 profesores de la Escuela Superior de Atotonilco.





Con motivo del día Nacional de libro se llevaron a cabo tres presentaciones editoriales: “Ritmo, imaginación y crítica”, “Cuando mueren los nahuales” y “Obstinación de un Migrante, Sin Rendirse”, en donde asistieron 72 alumnos y 10 profesores.



En agosto se dio inicio a la creación de círculos de lectura en la Escuela Superior Atotonilco de Tula, actividad que forma parte del Proyecto de Fomento a la Lectura, teniendo una asistencia de 500 alumnos y 40 profesores.





UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
Escuela Superior de Atotonilco de Tula
Higher Education School Atotonilco de Tula

INVESTIGACIÓN

Debido a la reciente contratación de los profesores investigadores del PE de Psicología, se conforma un grupo de investigación denominado... y se obtiene el Registro Interno Universitario; como parte de los trabajos de dicho grupo se autorizó el proyecto PRODEP 2017 “Comparación de la vulnerabilidad psicosocial y la vulnerabilidad psicofisiológica del estrés en adolescentes en conflicto con la ley, violentos y sanos, a través de un multimétodo. El manejo de las emociones estresantes”

Se realizó la remodelación de la fachada principal de la Escuela Superior de Atotonilco de Tula; así como del área de gestión.

